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□本报记者 魏应钦

解放军 152医院核医学科于去年 1月份
正式挂牌成立，是我市少数具备正规核医学
诊疗资质的医疗机构之一。该科成立一年多
来，来就诊检查的患者成倍增长，人们也对核
医学科由最初的陌生、怀疑，到现在的正确认
识和青睐。

对于核医学科，可能还有没有听说过
的。核医学科是干什么的？近日，解放军152
医院核医学科主任董刚介绍说，核医学是一
种利用标记放射性核素的药物诊断和治疗疾
病的科学，放射性核素示踪技术是核医学
的最基本技术。核医学科是用现代核医
学的技术诊断和治疗疾病的科室，多集
中在大中医院。他们科室引进的经济型
PET/CT 核医学影像设备，与传统的 CT、B
超相比，不仅可以看到病变组织的结构
和形态，还可以看到病变组织的功能与
代谢上的损伤，图像质量和病灶定位能
力明显增强，更有利于疾病的早期定性
诊断和及时治疗。

核医学检查范围广泛

董刚说，核医学SPECT检查范围十分广
泛，能了解心脏、肾脏、肝脏、胆囊、甲状腺等
主要器官的功能；能了解心肌、脑、肺等脏器
的血流灌注；能了解和判定肿瘤的存在以及
淋巴转移和骨转移等一切有关脏器与组织的
功能、血流和代谢。做不同的检查，了解的功
能代谢目的不同，所使用的放射性药物品种
也就不同，种类非常多，而标记的放射性核素
只有非常少的几种。

说到核医学，人们往往会想到放射性，由
此谈核色变。董刚说，这大可不必，其实应用
放射性药物检查非常安全。这是因为，引起

各种影像检查的不安全因素主要有两个，一
是药物化学成分的影响，主要是过敏反应和
毒性反应，另一个是放射性造成的辐射。由
于核素示踪技术非常灵敏，核医学用的放射
性药物中的化学成分极其微量，因此几乎不
会引起过敏及毒性反应发生。而核素诊断所
用的核素发出的射线穿透能力强，对身体的
损伤小。比如，做核医学的膀胱尿反流显像，
患者所接受的吸收剂量仅仅是X线膀胱造影
检查的1%。

核医学“神器”让早期肿瘤无处遁形

目前，解放军 152医院核医学科引进了
经济型PET/CT核医学影像设备。所谓PET/

CT，即最先进的正电子发射计算机断层显像
仪和先进的高分辨多排螺旋CT“两强结合一
体化组合型”大型功能代谢与分子影像诊断
设备，同时具有PET和 CT的检查功能，一次
检查同时提供病变（如恶性肿瘤）精确的解剖
结构和功能代谢改变的信息，明显提高疾病
诊断的准确性。

董刚说，恶性肿瘤是威胁人类生命的头
号杀手。对付肿瘤最好的办法就是早发现、
早治疗，然而，由于人们重视程度不够，加
上许多体检方法对早期肿瘤无法准确识
别，不少肿瘤被查出时已是中晚期，错过了
最佳治疗时机。PET/CT 是目前全球最高端
的医学影像诊断设备，可灵敏地反映各脏器
和病灶的功能和代谢状况，是探测肿瘤的神

兵利器。
PET/CT 为何能发现早期肿瘤呢？董刚

说，恶性肿瘤及其转移灶具有细胞生长速度
快、新陈代谢旺盛、增殖能力强等特点。在癌
症早期，癌细胞在人体内尚未形成明显肿瘤
时，其代谢水平即明显异于正常细胞。PET/
CT显像技术是将极其微量的“肿瘤探针”注
射到人体内，在特殊的体外探测仪器下，多维
立体地显示出全身的生理代谢和解剖结构，
各种病灶一目了然，可发现2厘米以下（小到
3毫米）的早期肿瘤，形成扫描图像上明显的
亮点，使肉眼能看到代谢特别旺盛的癌症细
胞，早期发掘隐藏的癌症病灶，实现癌症的早
发现、早诊断、早治疗。同时，这一高新技术
对冠心病、癫痫等神经和精神系统疾病都可
早期诊断。

定期进行 PET/CT检查是身体健康
的保证

“医学界有句俗语：不治已病治未病。”董
刚说，意思就是查出没有自我感觉但已经发
生的疾病，做到早期治疗。体检治的就是未
病，如果能早期发现、及时治疗，各种恶性肿
瘤的治愈率均会明显提高。例如，胃癌早期
手术的5年生存率高达90%以上，而中晚期
手术的5年生存率仅8%至17%；乳腺癌的早
期治愈率为 90%，而中晚期治愈率不到
50%。如今，核医学PET/CT技术进行人体立
体透明成像，可以让我们一目了然地识别出
某脏器的病变，从而做到早期发现，合理治
疗，降低患癌的风险。

总之，定期进行 PET/CT检查是身体健康
的保证，除孕妇外，适用于其他任何人群。如
是糖尿病患者或不能自主保持稳定的患者
（如儿童），则需要告知医生，为其采取相应的
措施后方可进行检查。

丁义江是鼎鼎有名的丁氏痔科第九代掌
门人，南京市中医院副院长、肛肠科教授。但
让记者没想到的是，这位71岁的教授居然看
上去那么年轻，没有斑点，皮肤光滑如玉……
他是如何保养的？

一周至少吃三次鱼

饮食方面，丁义江讲到了清淡饮食的重
要性。此外，他每周至少吃三次鱼。

“鱼肉非常有营养。”丁教授介绍，鱼肉富
含蛋白质，易为人体消化吸收。此外，还含有
多种人体必需的氨基酸、维生素和矿物质等，
可预防动脉硬化，降低血脂，促进血液循环，
具有健脑作用。老人多吃鱼，可减少痴呆症
的发生。现在春回大地，水中的鱼儿经过一
个冬天的潜伏，异常肥嫩，营养价值很高，可
谓食用的最佳时机。

丁义江说，鱼最好的烹饪方式就是清蒸，
保持鱼的原汁原味，营养价值更高。

每天绿茶至少喝“三泡”

喝茶，也是丁义江的一个日常习惯。“每
天8-10杯。”丁义江说，他只喝绿茶。绿茶富
含茶多酚，具有很强的抗氧化性和生理活性，
对人体新陈代谢有很重要的作用，所以长期
喝绿茶，不但有助于延缓衰老，还能抑制心血
管疾病等。他每天上班时第一件事就是泡杯
绿茶，喝三四杯后倒掉再泡一杯，晚上回家吃
完饭后还会泡一杯。“早上的比晚上浓，晚上
喝浓茶对睡眠不好。”

此外，丁义江建议大家最好在晚上11点之
前入睡，对皮肤保养和整体健康都非常有益。

没事按按足三里揉揉腹

作为肛肠科的大夫，丁义江对自己的肠
胃特别在意，平时工作闲余时间以及饭后，他
会给自己做个穴位按摩。而他按摩的穴位，
就是足三里（膝盖外侧凹陷处下方三寸的位
置）。

“我每天都按十几分钟。”丁义江说，用食
指或拇指按压双腿足三里穴数分钟，以产生
轻微酸胀感为宜。

每天饭后，丁义江还会按摩腹部。取坐
或卧位，双手叠掌置脐下腹部，以脐为中心顺
时针方向按摩，一般按摩3-5分钟，起身散步
片刻。此法宜在饭后半小时进行。如果拉肚
子，换成逆时针方向就行。

心宽心善心有所为

除饮食起居，丁义江说，养生最关键的还
是要心态好，他总结为“三心”——心要宽，心
要善，心要有所为。心宽心善的人活得潇洒、
活得快乐，不长寿都难。

最后，还要心有所为，就是要有理想。“我
的理想就是让丁氏痔科医术传承并发扬光
大。”如今丁义江每天还在自学英语，他的英
语水平比科里的博士生水平还高。“考试考不过
他们，但和外国人交流，我比他们好。”丁义江笑
着说，他早年在日本学习，也是自学日语到中
级，“把工作、学习都当作乐趣，再苦也开心”。

【链接】洗脸时先用冷水扑

问到好皮肤的“秘诀”时，丁义江说，除了
天冷时抹些保湿乳，平时都“素颜”。不管春
夏秋冬，洗脸时，他都先用冷水扑一下，再用
温水洗一遍。要提醒的是，洗脸用冷水还是
热水，由肌肤性质决定。如果是油性肌肤，最
好用35℃的温水洗一遍，再用冷水收毛孔。

（金晚）

来看看肌肤保养的小窍门

□记者 牛瑛瑛

本报讯 记者近日采访获悉，根据
《河南省人民政府办公厅转发省人力资
源和社会保障厅关于实行河南省政府
特殊津贴制度意见的通知》（豫政办
〔2014〕73 号）要求，省人力资源和社
会保障厅组织开展了第二批享受河
南省政府特殊津贴人员选拔工作。
经省政府批准，我市中医院儿科主任
胡香玉获批为享受河南省政府特殊
津贴人员。

据了解，现为市中医院儿科主任、
主任医师的胡香玉，自1984年大学毕业
后，一直从事儿科临床医疗工作。在多
年的医疗工作中，接诊过无数的急危重
患儿。作为一名儿科主任、主任医师，
她时时严格要求自己，对工作高度负
责，对医术精益求精，获得“全国巾帼标

兵”“全国职业道德建设先进个人”“鹰
城十大感人医生”等称号。

2004 年 6 月，为了造福脑损伤患
儿，她在儿科病房成立一周年之际，与
北京一家小儿脑康复中心合作，成为其
分中心。他们分别派医护人员到全国
知名脑康复中心进修学习，博采众长，
形成自己的一套行之有效的方法，并且
收费低廉，获得了家长的一致好评。
2005年下半年，他们又创建了全省市级
中医院少有的几家重症监护病房，打破
了中医院不 能 救 治 危 重 患 儿 的 历
史。2007 年中医院儿科被国家中管
局评定为“国家重点专科”，2013 年又
被评为卫计委“国家临床重点专科”，
这 也 是 我 市 唯 一 的 国 家 级 重 点 专
科。如今，中医院儿科已成为市儿科
系统的一面旗帜、市中医院的拳头科
室。

市中医院儿科主任胡香玉
获批享受省政府特殊津贴

解放军152医院核医学科：

核医学检查让早期肿瘤无处遁形

4月14日，核医学科的医护人员正在利用PET/CT为患者进行病情检查。
本报记者 李英平 摄

□记者 牛瑛瑛 通讯员 柴栋梁

本报讯“像王彭亚这样优秀的医
生，你们要重点培养。”几天前，来自鲁
山县熊背乡的田大爷带着一面锦旗，来
到市二院宝丰分院，激动地对该院副院
长李秉政说。

据了解，田大爷是一名老兵，也是
一名党龄50年的老党员，患有高血糖、
高血脂、胆囊炎结石等疾病，并有腰腿
疼的毛病。在该院住院期间，疼痛科主
管医生王彭亚兢兢业业，对他体贴周
到，田大爷的身体明显有了好转。

“患者来医院看病，就是带着对医
生的尊重和信任而来。他们把我们看
作是救人的天使，我们也应该把他们
当作亲人来看待。一个微笑、一句关
心、一声问候，都是给他们的治病良
药。”面对记者采访，王彭亚医生这样
说。

李秉政说，这一面锦旗不仅代表着
患者及其家人心里对医院、医生最真挚
的感情，代表着对为“患者带来健康，带
来生活希望”的医务人员的感谢，更代
表着对优秀共产党员的一种赞许、一种
期望。

市二院宝丰分院医生收到致谢锦旗


